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Архиепископ Артемий принял участие в заседании 
Синода Белорусской Православной Церкви

«ОТОЙДИ 
ОТ МЕНЯ, 
САТАНА!»

Однажды Христос произнес осо-
бо строгий выговор, обращенный к 
апостолу Петру: «Отойди от Меня, 
сатана! ты Мне соблазн! потому что 
думаешь не о том, что Божие, но что 
человеческое» (Мф 16:23; ср. Мк 8:33 
и Лк 4:8).

Но ведь перед этим Христос сказал 
тому же самому апостолу: «Ты — Петр, 
и на сем камне Я создам Церковь Мою» 
(Мф 16:18)

Как понимать это «противоречие»  в 
словах Спасителя?

Подробнее на стр. 6

Преподобномученик 
Серафим Жировичский

В продолжение серии статей 
о жизни белорусских святых, 
начатой в прошлых номерах нашей 
газеты, предлагаем читателям 
познакомиться с жизнеописанием  
святого преподобномученика 
Серафима Жировичского.

22 сентября 2014 года в Минском епар-
хиальном управлении под председатель-
ством Патриаршего Экзарха всея Бела-
руси митрополита Минского и Слуцкого 
Павла состоялось очередное заседание 
Синода Белорусской Православной 
Церкви. В заседании приняли участие 
члены Синода: архиепископ Витебский 
и Оршанский Димитрий, архиепископ 

Пинский и Лунинецкий Стефан, архи-
епископ Гродненский и Волковысский 
Артемий, архиепископ Новогрудский и 
Лидский Гурий, архиепископ Полоцкий 
и Глубокский Феодосий, епископ Мо-
гилёвский и Мстиславский Софроний, 
епископ Брестский и Кобринский Ио-
анн, епископ Гомельский и Жлобинский 
Стефан, епископ Бобруйский и Быхов-

ский Серафим, епископ Туровский и 
Мозырский Леонид, управляющий де-
лами Минской Экзархии архимандрит 
Антоний (Доронин).

Синод рассмотрел текущие вопросы 
церковной жизни Белорусского Экзар-
хата и принял ряд административных 
решений.

по материалам сайта Church.by

Семинар-тренинг для 
преподавателей воскресных школ 

прошел в Гродненской епархии
25-го сентября 2014 года в актовом 

зале церковно-приходского комплек-
са Свято-Покровского кафедрального 
собора города Гродно прошел семи-
нар-тренинг для преподавателей и зав-
учей воскресных школ Гродненской 
епархии. Данный семинар проводился 
по инициативе руководителя работы 
епархиальных отделов протоиерея 
Александра Болонникова, при участии 
отдела религиозного образования и 

катехизации и его руководителя иерея 
Игоря Данильчика и инспектора рабо-
ты воскресных школ Гродненской епар-
хии протоиерея Михаила Велисейчика. 
В работе семинара принимали участие 
гости из России и Польши, преподавате-
ли и завучи воскресных школ епархии, а 
также представители духовенства.

Подробнее на стр.4

Подробнее на стр.8
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«ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК БУДЕТ ЖИТЬ ПО-
ХРИСТИАНСКИ, ГОНЕНИЯ ЕГО НЕ ОСТАВЯТ»

- Владыка, в жизни каждого 
человека происходят такие со-
бытия, которые кардинально 
меняют его судьбу, определяют 
ее на многие годы. Могли бы 
Вы назвать такие моменты Ва-
шей жизни?

- Да, есть несколько таких мо-
ментов. Во-первых, конечно, 
мое первое знакомство с хра-
мом примерно в 8-м класее. Мне 
очень повезло с церковным при-
вратником.  Обычно по ним не 
судят о храме, но я тогда этой 
поговорки не знал и первое свое 
представление о Церкви (оно и 
до сих пор во мне живет) соста-
вил после знакомства со сторо-
жем Александро-Невского хра-
ма в Минске. Его, как и меня, 
звали Александр. И больше все-
го меня в нем поразило, что он 
никогда и ничего не боялся. В то 
время даже священники не хоте-
ли общаться с молодежью из-за 
страха потерять регистрацион-
ную справку, а с ним мы могли 
говорить о чем угодно. 

Понимаете, он мне показал, 
что в центре советской респу-
блики, призванной стать первой 
атеистической страной, есть то, 
о чем я раньше даже не думал, 
что по-другому тоже бывает, что 
есть совсем другая жизнь. Что 
можно не бояться, что можно 
жить не «понарошку» изобра-
жая послушного гражданина, 
а «взаправду». И эта жизнь от-
крывается в Церкви. Там тебя 
никто не заставляет, тебе само-
му хочется прикоснуться к тай-

не веры. 
И второй момент: вернувшись 

из армии, которая как я считаю, 
была необходима для моего вну-
треннего формирования, я при-
нял решение… 

- А почему Вы считаете, что 
это было важно? У солдата, по-
моему, еще меньше свободы, 
чем у пионера.

- Я армию считаю полезной 
по другой причине. Она выры-
вает молодого человека, как мы 
бы теперь сказали, из его зоны 
комфорта и это делает его са-
мостоятельным. Здесь он впер-
вые остается совсем один. Если 
этого не произойдет, человек 
рискует стать таким, знаете, те-
пличным растением. До 60-ти 
лет ты всегда будешь сыночком, 
который может споткнуться на 
лестнице, поэтому «за хлебом не 
ходи, я сама схожу». И дети ста-
новятся нежизнеспособными. А 
армия немного встряхивает. А 
поскольку я рос без отца, мне 
это было особенно необходимо.

- Теперь понятно. И в чем за-
ключалось ваше решение? 

- Я решил поступать в семи-
нарию. Сами понимаете, что 
оно стало судьбоносным. Кроме 
того, это было чревато непри-
ятностями не только для меня, 
но и для близких. А мама у меня 
работала учительницей, сестра 
училась в университете… Ре-
шение было сложным и ответ-
ственным.

Чтобы избежать возможных 
последствий, я уехал в Псково-
Печерский монастырь. Там про-
писался и с этой пропиской по-
ступал. Поэтому официальные 
лица в Минске об этом ничего 
не знали. Родные, кстати, тоже,  
я им  ничего не сказал, и они 
думали, что я просто поменял 
университет. На Псковщине же 
наоборот мое поступление в се-
минарию воспринималось поло-
жительно. Для чиновников хуже 
было, если человек оставался в 
монастыре. А так оставался еще 
шанс «одуматься», поучившись 
в большом городе.

И третий ключевой момент - 
это, конечно, решение о приня-
тии сана. Было очень страшно. 
Во время учебы я не планировал 
рукополагаться. Хотелось про-
сто получить знания и, оста-

ваясь в миру, принести пользу 
Церкви. Но когда ты сам что-то 
решаешь, то обычно решаешь 
так, как тебе лучше. Когда тебя 
призывают к служению - боль-
ше думают о пользе Церкви. По-
этому пришлось снова бороть 
очередной страх, брать новую 
ответственность.

Много еще можно называть со-
бытий в жизни, которые так или 
иначе повлияли на формирова-
ние личности. Это и последую-
щие хиротонии во священника 
и епископа, смерть родных…

Но хочу заметить, что когда с 
возрастом подходишь так ска-
зать к финишу (улыбается), на-
чинаешь по другому восприни-
мать события прошлого, из-за 
которых бурчал, роптал, «по-
чему не так да не эдак». Сейчас 
понимаю, что «по-другому» -  не 
обязательно лучше. 

 - А на что Вы бурчали?
- На всех и на вся. Вот мне не 

дали закончить институт. «Как 
они посмели»! Ну и все в таком 
роде. Хотя теперь вспоминаю 
слова митрополита Никодима 
(Ротова). При поступлении в се-
минарию епископ Кирилл (ныне 
Святейший Патриарх) спраши-
вал у меня, почему я не доучился 
в институте? А митрополит Ни-
кодим ответил за меня: «Саша, 
ты не расстраивайся. Я вот тоже 
бросил мединститут и уже ми-
трополит». Так вот, я теперь, бу-
дучи архиепископом, тоже могу 
сказать, что я и не жалею, что не 
закончил (улыбается).  К тому 
же, тем, у кого было высшее об-
разование, уполномоченный не 
давал рукополагаться.

А тогда бурчал и негодовал, 
конечно. Понимаете, молодость 
очень бескомпромиссна. Само 
по себе качество это очень хоро-
шее, но в молодые годы оно со-
единяется с идеализированным 
взглядом на мир. А этот взгляд 
неизбежно узок и не охваты-
вает жизнь во всей ее полноте. 
Этим надо просто переболеть. В 
остальном, это прекрасное вре-
мя.

- Я принадлежу к тому по-
колению, которое в СССР ро-
дилось, но не жило. И я очень 
часто слышу от тех, кто стал 
христианином в советское вре-
мя, что вокруг них было то-

талитарное государство, а в 
Церкви они обрели свободу. 
Но разве когда мы заходим в 
храм, на нас не обрушиваются 
эти бесконечные «не там стал», 
«не в той одежде пришел», «не 
то съел». Для меня этот кон-
траст свободы-несвободы как-
то не очевиден.

- Это внешнее восприятие.  А 
вот когда ты живешь в государ-
стве, где тебя заставляют делать 
вещи, которые не соответствуют 
твоим взглядам, где стандартное 
мировоззрение навязывается 
всему обществу - это приводит 
к тому, что, как правило, люди 
не верят в то, что они делают. 
Основная масса просто делала 
все или механически, или боясь 
возможных последствий. Хотя 
были, конечно, и хитрые, прак-
тичные люди, которые искали в 
этом способ пробиться наверх. 

Но важно, что все эти действия, 
к которым принуждали, тем са-
мым и профанировались. А для 
человека нет ничего страшнее, 
чем выполнять бессмысленные 
действия. По-моему, это одна 
из технологий психологической 
ломки. 

И в этом главное отличие от 
описанной Вами «несвободы» в 
Церкви. Да, конечно, есть иску-
шения вроде «не там стал», «не 
то надел». Но с ними хочется 
справляться, потому что в этом 
есть смысл, а не просто обяза-
ловка. А в ситуации, когда ниче-
го никому не надо, делать что-то 
по приказу в сотни раз сложнее.

И поэтому когда ты прихо-
дишь в Церковь, где нет всей 
этой лжи, профанации, а есть 
Бог и ты, этот контраст очень 
явственно ощущается. 

Да и никто меня не заставлял 
никогда ставить свечки или хо-
дить на службы. Даже помогали 
еще, зная, что у меня нет отца. 

Кроме того, Церковь собирала 
вокруг себя диссидентов. Я ча-
сто бывал в Псково-Печерском 
монастыре, ездил к духовнику. 
И там постоянно собиралась 
интеллигенция. Они видели в 
Церкви свободу духа. 

Сегодня, конечно, это острое, 
контрастное ощущение свободы 
теряется, потому что Церковь, 
так сказать, вошла в моду. А как 
известно, Церковь гонимая – 

Архиерей
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Церковь торжествующая. 
- Значит ли это, что без гоне-

ний нет христианской жизни.
- Если человек будет жить по-

христиански, пускай не волнует-
ся – гонения его не оставят. «Все, 
желающие жить благочести-
во во Христе Иисусе – говорит 
апостол Павел -, будут гонимы» 
(2Тим.3:12) Ты можешь прожить 
в период гонений, но так, что 
тебя никто не тронет. И можешь 
жить в период свободы и испы-
тывать давление, потому что не 
соответствуешь негласному об-
щественному штампу.

- Владыка, Вы  прошли все сту-
пени церковных послушаний от 
пономаря до епископа и може-
те о каждом из них судить из 
собственного опыта. Какое из 
служений Вам нравится больше 
всего?

- Я бы, наверное, остался диа-
коном. Хотя я не музыкант и 
голоса у меня нет. Диакон чаще 
всех служит и причащается. И он 
не так тесно работает с людьми, 
как пастырь. Само пастырство 
имеет искушение гордыней, при-
влечением народа к себе, а не к 
Богу. 

Но это, опять-таки, поиск луч-
шего варианта для себя. Об этом 
можно помечтать, порассуждать, 
но не более. Когда патриарха Пи-
мена спросили о том, кем бы он 
хотел быть, он сказал, что по-
слушником, сторожем на нижних 
воротах Псково-Печерского мо-
настыря. Но Церковь его призва-
ла к Предстоятельскому служе-
нию, и он не отказался. Потому 
что, надо полагать, руководство-
вался не своим желанием, а мыс-
лью о пользе для Церкви. Он в 
принципе и был послушником, 
но только в другом месте.  

В этом отношении есть одно 
очень хорошее правило – не ищи 
и не отказывайся. Всякими пу-
тями искать церковных званий 
нельзя, но если Господь призы-
вает, надо брать этот крест.

- А в чем заключается этот 
крест для епископа? В  чем его 
задача?

- Епископ – это «козел отпуще-
ния». Вы, конечно, знаете этот 
ветхозаветный образ козла, на 
которого возлагались грехи все-
го народа. Это, кстати, и один из 
прообразов Спасителя. Я пом-
ню, когда меня рукоположили в 
священника, Владыка Филарет 
(Вахромеев) собрал всех ново-
испеченных пастырей в Жиро-
вичах и сказал, что священнику 
надо очень много брать на себя. 
Если мы будем причащать по за-
кону – мы никого не допустим к 
чаше. Епископа это касается еще 
в большей степени. Именно он 
разрешает вопросы канониче-

ского порядка. 
 А еще я где-то читал рассказ о 

том, как пастухи сохраняют свои 
стада от волков. Они в стадо овец 
внедряют несколько козлов. Во 
время опасности овцы группи-
руются вокруг этих «инородных 
тел», а не разбегаются в разные 
стороны. 

Одним словом, задача епископа 
– это в первую очередь пастыр-
ство. И только потом он адми-
нистратор, или управляющий 
епархией, как мы называемся в 
официальных документах. 

- Совсем недавно исследова-
тельская служба «Среда» про-
вела опрос, чтобы выяснить, 
хорошо ли население России 
знает своего местного епископа. 
Оказалось, что по результатам 
опроса только 8% россиян зна-
ют своего архиерея. Выходит, 
что епископ слишком отдален 
от народа? Как вы можете про-
комментировать эту ситуацию?

- Мне кажется, что это обуслов-
лено исторически. В наших стра-
нах территории епархии порой 
бывали настолько огромными, 
что епископ за много лет служе-
ния даже не успевал посетить все 
ее приходы. 

А еще в нашем народе есть одна 
очень примечательная черта – 
если начальник, значит, от него 
надо прятаться. В простом наро-
де нет веры в начальство. В том 
числе и церковное. Поэтому, ко-
нечно, ситуацию нужно менять. 
Я стараюсь побывать в каждом 
храме хотя бы раз в году. И по 
правде сказать, даже в отдален-
ных, деревенских приходах, я 
не чувствую этой отдаленности. 
Всегда встречают с цветами, хра-
мы всегда переполнены. Даже де-
тишек отпускают из школы. 

- А кроме постоянного посе-
щения церковных общин, какие 
еще направления деятельности 
Вы можете назвать приоритет-
ными в своей епархии?

- В первую очередь, это обра-
зование духовенства. Я сразу 
объявил всем священникам тре-
бование о необходимости полу-
чения духовного образования. 
На сегодняшний день все свя-
щенники нашей епархии закон-
чили как минимум семинарию, в 
городе служат преимущественно 
выпускники духовных академий.  

Кроме этого, мы стараемся уде-
лять внимание духовной жизни 
как священников, так и прихо-
жан.  Когда я еще был диаконом, 
мне приходилось встречаться 
со старыми священниками, ко-
торые вообще не понимали, что 
такое исповедь, для чего она 
нужна и как она по настоящему 
происходит. Обычно все огра-
ничивалось называнием имени 

и прочитыванием «заклинатель-
ной» молитвы. А если священник 
сам не знает как исповедоваться, 
чему он может научить церков-
ный народ? Ну и наших клири-
ков прошу, чтобы они у себя в 
храмах в проповедях призывали 
прихожан почаще приступать 
к Причастию. Это центр нашей 
церковной, общинной жизни.

И еще мы уделяем большое 
внимание катехизации. В Гродно 
существуют две катехизические 
школы для взрослых с 3-х лет-
ним обучением. Такие же есть 
еще в некоторых городах.

И, конечно же, проводим огла-
сительные беседы перед Кре-
щением и Венчанием. Сложное 
дело, не всем нравится. Но дело 
все-таки нужное.

В общем-то, как вы сами види-
те, все усилия сводятся к одному 
– построению нормальной, здо-
ровой церковной общины в рам-
ках каждого прихода. Это фун-
дамент всей церковной жизни, 
и у нас, по сути, нет задач более 
важных, чем эта.

- А кого бы Вы могли назвать 
примером для себя?

- В мое время, как я уже ска-
зал, священники не имели пра-
ва разговаривать с молодежью. 
Литературы тоже не было. По-
этому я слушал радио «Би-би-
си» и «Голос Америки». И пре-
жде всего митрополита Антония 
Сурожского и епископа Василия 
Родзянко. Бессребреник и бого-
слов. Разные характеры: первый 
- немного затворник, а второй - 
церковный аристократ.  Эти ка-
чества хорошо дополняют друг 
друга. Прекрасные проповеди 
догматического характера у о. 
Василия. И Владыка Антоний – 
воплощенный аскетизм. Я слы-
шал его передачу, где он, отвечая 
на какой-то вопрос, говорил, что 
у него нет машины и он добира-
ется на общественном транспор-
те в собор. Только подумать: в 
советское время дефицита Глава 
Церкви Англии имеет две рясы 
– повседневную и праздничную, 
живет без обслуги и все стара-
ется делать сам. Мне это очень 
симпатично. В самом деле, не 
хочется никого обременять и де-
лать, по возможности, все нужно 
самому. Как апостол Павел. 

И вот под впечатлением их у 
меня сложился образ некоего 
идеального священника.

- С людьми понятно, а какую 
эпоху в истории Церкви Вы 
считаете самой лучшей, куда 
бы Вы хотели вернуться или где 
очутиться?

- Советский период был хорош 
тем, что мы ясно знали, кто враг 
и кто друг. Сегодня свобода, но 
есть другие искушения – власть, 

богатство. 
Трудно ответить. Трудно идеа-

лизировать какую-то отдельную 
эпоху, да и не нужно это. Все 
равно Христос вечен и присут-
ствует со своей Церковью в каж-
дый момент времени. А что еще 
нужно кроме этого? 

Никуда бы я не хотел возвра-
щаться. Лучше идти вперед, чем 
возвращаться назад. 

Единственное, если бы можно 
было путешествовать во време-
ни с мешком соломы, я бы тогда 
не отказался, конечно, побывать 
еще раз в некоторых местах.

- А в чем, по-вашему, состоит 
самая большая проблема Церк-
ви?

- С солью напряженка. Очень 
уж мы теплохладны и флегма-
тичны. А сущность христианства 
– это крестоношение. Это всег-
да активная, бескомпромиссная 
позиция. В первую очередь, к 
самому себе. А сегодня в людях 
уживаются самые невероятные, 
самые противоречивые вещи. 
Бог есть? Да. Крестик носиш? Да. 
Амулет? Тоже да! 

Эта индифферентность в нас 
приводит к тому, что христи-
анство становится каким-то 
бесцветным и безрадостным. А 
апостолы пишут о постоянной 
радости. «Всегда радуйтесь!» 
(1Фес.5:16) Христианство - это 
же торжество жизни! 

Почему эта радость ушла от 
нас? Потому что мы не знали 
настоящего Христа. Мы узна-
ли что-то об обрядовой стороне 
церковной жизни и все по той 
же флегматичности на этом и 
успокоились. А в этой внешней 
форме самой по себе нет Христа. 
Есть только я и мои потребности 
– квартиру, машину  освятить, о 
здоровье попросить и т.д. А тот, 
кто знает Христа, еще и сам все 
это отдаст, лишь бы остаться с 
Ним. А у нас только и разгово-
ров «как бы чего не вышло». Вы 
можете себе представить, чтобы 
сегодня в воскресной школе учи-
тельница сказала: «Деточки, нет 
большего счастья, чем умереть 
за Христа»? Да ее бы посадили за 
экстремизм. 

А между тем, именно это бес-
страшие  и любовь к Богу делает 
радость христианина «неотнима-
емой». «Кто отлучит нас от люб-
ви Божией: скорбь, или теснота, 
или гонение, или голод, или на-
гота, или опасность, или меч?» 
(Рим. 8:35).

Преподобный Силуан Афон-
ский говорил: «Ум держи во аде 
и не отчаивайся». А я бы еще до-
бавил – и радуйся жизни!

Беседовал диакон 
Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ
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25-го сентября 2014 года в 
актовом зале церковно-при-
ходского комплекса Свято-
Покровского кафедрального 
собора города Гродно про-
шел семинар-тренинг для 
преподавателей и завучей 
воскресных школ Гроднен-
ской епархии. Данный семи-
нар проводился по инициа-
тиве руководителя работы 
епархиальных отделов про-
тоиерея Александра Болон-
никова, при участии отдела 
религиозного образования 
и катехизации и его руково-
дителя иерея Игоря Даниль-

чика и инспектора работы 
воскресных школ Гроднен-
ской епархии протоиерея 
Михаила Велисейчика. В 
работе семинара принима-
ли участие гости из России 
и Польши, преподаватели 
и завучи воскресных школ 
епархии, а также представи-
тели духовенства.

Открыл семинар управля-
юший Гродненской епархи-
ей, Высокопреосвященней-
ший Артемий, архиепископ 
Гродненский и Волковыс-
ский. В своем выступлении 

Владыка подчеркнул необ-
ходимость не только сухо-
го академического знания, 
но и собственного, лично-
го примера наставников в 
формировании религиозной 
картины мира подрастаю-
щего поколения. «Да, храмы 
открылись, да, богослуже-
ния стали доступными, но 
изменилась ли наша жизнь? 
И если нет, то почему? Воз-
можно, мы все еще воспри-
нимаем христианство по-
верхностно, а сути его не 
приобщились. И помочь по-
стичь его изнутри должны 

наши воскресные школы», 
- отметил Владыка.

Затем к собравшимся об-
ратился почетный гость 
семинара - кандидат бого-
словия, кандидат культу-
рологии, член Союза писа-
телей Москвы диакон Илья 
Кокин. В 2013 году диакон 
Илья стал победителем Все-
российского конкурса в об-
ласти педагогики, воспита-
ния и работы с детьми «За 
нравственный подвиг учи-
теля» в номинации «Лучшая 
программа духовно-нрав-
ственного воспитания детей 
и молодежи» за разработку 
в составе авторского кол-
лектива мультимедийного 
пособия «Дорога к Храму». 
http://www.radostmoya.ru/
about/blog/459/

Диакон Илья представил 
участникам семинара такие 
пособия:

1. «Дорога к Храму» http://
www.radostmoya.ru/project/
doroga_k_hramu/

2. Закон Божий http://
www.radostmoya.ru/project/
zakon_bozhii/

3. История Ветхого Заве-
та http://www.radostmoya.
ru/project/istorii_vethogo_
zaveta_multfilmy

4. Учебное пособие 
«Жизнь и учение Госпо-
да Иисуса Христа http://
www.radostmoya.ru/about/
blog/669/

Также на семинаре высту-
пил инспектор по изучению 
Закона Божиего Варшавской 
Митрополии протоиерей 
Андрей Бусловский с докла-
дом «Система религиозного 
образования в Республике 
Польша». Также с докладом 
«Методика преподавания 
православной религии и 
дидактики» выступила док-
тор теологии Варшавской 
духовной семинарии Лилла 
Бусловская. Кроме того, су-
пруги Бусловские предста-
вили участникам семинара 
методические и дидактиче-
ские материалы, использу-
емые в воскресных школах 
Польской Православной 
Церковью.

Завершился семинар вы-
ступлением инспектора вос-
кресных школ Гродненской 
епархии протоиерея Миха-
ила Велисейчика, после чего 
присутствующие задали 
многочисленные вопросы 
докладчикам семинара.

Александр ШУРСКИЙ

13 сентября 2014 года прошел 
крестный ход в честь 100-летия 
чудесного явления Пресвятой 
Богородицы в Августовских 
лесах. После Божественной 
литургии крестный ход начал 
свой путь от Свято-Влади-
мирского храма, прошел через 
строящийся храм в честь ико-
ны Божией Матери «Взыска-
ние погибших»; далее последо-
вала остановка в Барановичах 
на месте строительства храма 
в честь Августовской иконы 
Божьей Матери. Затем крест-
ный ход последовал к форту 
№2, а также к братской могиле, 
где похоронены не только рус-
ские солдаты императорской 
армии, но и воины, убитые во 
время Великой Отечественной 
войны. На месте братских за-
хоронений состоялся чин освя-

щения креста, возведенного в 
память русских солдат, убитых 
в годы Первой мировой войны, 
а также заупокойная лития, за 
которой паломники почтили 
память погибших воинов Че-
лябинского полка на месте их 
захоронения под деревней Ра-
тичи. 

Закончился крестный ход ве-
черним богослужением в храме 
Преображения Господня в г.п. 
Сопоцкин. После чего палом-
ники были накормлены сыт-
ным праздничным ужином.

В нынешнем году крестный 
ход выдался на славу! И не зря, 
ведь в этом году исполняется 
100 лет не только со дня чудес-
ного явления Богородицы в 
Августовских лесах, но и со дня 

посещения Гродненской губер-
нии императором Николаем 
II. В крестном ходе принима-
ли участие казаки Гродненской 
казачьей организации «Неман-
ские казаки», а также впервые 
ради этого события Гроднен-
скую землю посетили каза-
ки «Посольской станицы» из 
Германии, минские казаки из 
военно-патриотического цен-
тра «Казачий Спас» и казаки 
сибирского казачьего войска. 
Еще одним важным участни-
ком крестного хода был Тито-
вич Борис Борисович – худож-
ник, иконописец, культурный 
деятель Республики Беларусь, 
лауреат президентской пре-
мии за духовное возрождение, 
учредитель музея и фонда па-
мяти первой мировой войны 
«КРОКИ». Присутствие таких 

гостей вызвало огромную ра-
дость среди верующих.

Особой атмосферой сопро-
вождались Всенощное бдение 
13 сентября и Литургия 14 сен-
тября в церкви Преображения 
Господня – собрание в еще не-
достроенном храме невольно 
напоминало древнехристиан-
ские службы и вызывало осо-
бое молитвенное состояние, 
тем более, что богослужениям 
предшествовал труд и подвиг 
людей. По завершении вечер-
него богослужения состоялся 
чин посвящения в казаки, в 
ходе которого казачьи ряды по-
полнились еще двумя воинами. 
А после Литургии Борис Бо-
рисович Титович вручил про-
тоиерею Евгению Павельчуку, 
протоиерею Аркадию Косья-

ненко и иерею Василию Татар-
чуку памятные знаки в честь 
столетия Первой мировой во-
йны за вклад в сохранение па-
мяти Первой мировой войны 
(знаки фонда «КРОКИ»).

Настоятель храма Преобра-
жения Господня в г.п. Сапоц-
кин иерей Василий Татарчук 
выражает огромную благодар-
ность всем гостям и участни-
кам крестного хода и просит 
молитвенной поддержки, что-
бы этот крестный ход в следу-
ющем году также состоялся и 
зажег сердца всех верующих 
Гродненщины.

Екатерина ЧЕРЕПАНОВА

Семинар-тренинг для преподавателей 
воскресных школ прошел в Гродненской епархии

Крестный ход, посвященный 100-летию чудесного 
явления Богородицы в Августовских лесах
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Архиепископ Артемий освятил здание новой 
казармы Гродненской пограничной группы

3 октября 2014 года ар-
хиепископ Артемий освя-
тил здание новой казармы, 
построенное к 70-летию 
Гродненской пограничной 
группы. В торжественном 
митинге по случаю окон-
чания строительства также 
принимали участие пред-
седатель Государственного 
пограничного комитета Ре-
спублики Беларусь Леонид 
Мальцев и председатель 
областного исполнитель-
ного комитета Владимир 
Кравцов, а также генераль-
ный директор ОАО «Грод-
нопромстрой» Абдулвагаб 
Вагабов и военнослужащие 
воинской части 2141.

Его Высокопреосвящен-
ство поздравил всех при-
сутствующих с 70-ти лет-
ним юбилеем Гродненской 
пограничной группы. «Мне 
кажется очень знаменатель-
ным то, что данный юбилей 
празднуется одновременно 
с церковным прославлени-
ем Креста Господня. Ведь 

Крест – это знамение побе-
ды добра над злом, сил све-
та над силами тьмы. Сегод-
ня мы испрашиваем Божие 
благословение для всех тех, 
кто будет нести здесь свою 
службу. Устроить человече-

ское общежитие порой бы-
вает очень сложно, но мы 
верим, что невозможное че-
ловеку - возможно Богу», - 
сказал Владыка Артемий.

Символический ключ от 

новостройки Абдулвагаб 
Вагабов вручил начальнику 
Гродненской пограничной 
группы Константину Моло-
стову.

В новой казарме, рас-

считанной на 200 человек, 
действительно созданы 
прекрасные условия для 
военнослужащих срочной 
службы. В двухкомнатных 
кубриках со всеми удобства-
ми вскоре поселят по шесть 
человек в каждом. Здесь же 
– просторные и светлые ак-
товый и спортивный залы, 
две столовые, складские и 
служебные помещения.

«Для пограничников 
особенно важно создать 
комфортные условия для 
полноценного отдыха, – от-
метил, знакомясь с новой 
казармой, Леонид Маль-
цев. – Ведь они несут служ-
бу круглые сутки, от них во 
многом зависит неприступ-
ность наших рубежей».

В завершение встречи ар-
хиепископ Артемий передал 
в дар воинам-погранични-
кам Августовскую икону Бо-
жией Матери.

Диакон 
Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

Паломничество по святым ме-
стам стало хорошей традицией 
в нашей Воскресной школе при 
Свято-Покровском соборе. Ми-
лостью Божьей в этом году пре-
подаватели воскресной школы 
смогли побывать в Бресте. Ду-
маю, для многих эта паломниче-
ская поездка стала своего рода 
открытием. Уверена, те святые 
места, которые Господь сподобил 
посетить, оставили глубокое бла-
гоговейное чувство в душе каж-
дого участника этой паломни-
ческой поездки. Началось наше 
паломничество в Спасо-Преоб-
раженском монастыре в Хмеле-
во. В монастыре находится спи-
сок чудотворной иконы Божией 
Матери Ченстоховская, которая 
почитается как православными, 
так и католиками и имеет уди-
вительную историю. Согласно 
преданию, она является одной 
из семидесяти икон, написанных 
апостолом Лукой.

К святителю Афанасию Брест-
скому на Брестчине особое отно-
шение. Он является ревностным 
защитником Православия и по-
кровителем этого края. Недалеко 
от места его мученической кон-
чины была построена часовня, а 

позднее основан одноименный 
монастырь. В монастырском хра-
ме нам удалось приложиться к 
частице мощей святого и к очень 
редкой иконе Богородицы, перед 
которой он молился. Это Купя-
тицкая икона Божией Матери. 
Она имеет необычную форму - 
форму креста. На одной стороне 
креста находится изображение 
Богородицы с Младенцем, на 
оборотной стороне - Распятие.

Богат Брест соборами и боль-
шими храмами. Один из них, 
Свято-Никольский храм, очень 
похож на наш кафедральный 
собор, построенный в виде ко-
рабля. Храм возведен на сред-
ства брестского православного 
братства и моряков-участников 
Русско-Японской войны. Если 
можно так сказать, это наш храм-
побратим. Среди многих святынь 
есть часть облачения святителя 
Феодосия Черниговского. 

В соборе в честь Симеона 
Столпника экскурсовод рас-
сказала нам о старинной иконе 
Пресвятой Богородицы, которая 
долгое время находилась в алта-
ре, и только совсем недавно слу-
жители храма обнаружили дату 

написания иконы на ее оборот-
ной стороне - 1496 год. Нельзя не 
заметить, что на Брестчине очень 
почитаются Царственные муче-
ники. Их иконы есть во всех хра-
мах, которые мы посетили.

Незапланированным оказа-
лось посещение недавно постро-
енного храма в честь Тихвинской 
иконы Божией Матери. Храм 
довольно вместительный и уют-
ный, раньше это был ангар. Его 
удлиненная форма напоминает 
корабль. Так что Брест можно на-
звать православным портовым 
городом со своим флотом.

Самым большим храмом 
Бреста является Свято-Воскре-
сенский собор, который может 
вместить 5000 человек. Возведен 
собор в честь 50-летия Победы в 
Великой Отечественной войне. 
Храм поражает своими размера-
ми и необычной внутренней ар-
хитектурой.

Завершилось наше паломниче-
ство посещением Свято-Рожде-
ство-Богородичного монастыря 
на территории Брестской кре-
пости. Это маленький, уютный 
женский монастырь, который 

молитвами святителя Афанасия 
Брестского защищает свое право 
на существование. По рассказам 
одной из насельниц монастыря, 
с которым сотрудничает и кото-
рому помогает музей Брестской 
крепости, город Брест был ос-
нован в 1019 году на землях, где 
уже существовал православный 
монастырь. Так что можно по-
считать, сколько лет православ-
ная вера милостью Божьей и за-
ступничеством святых хранится 

и укрепляется на Брестчине.
В общем, поездка получилась 

благодатная и очень насыщенная. 
Слава Богу! Будем молиться и на-
деяться, что и в следующем году 
мы сможем совершить паломни-
чество по святым местам нашей 
еще не до конца изведанной и 
хранящей много удивительного 
Беларуси.

Паломничество на Брестскую землю

Р.Б. Иоанна
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Покров Пресвятой Богородицы
«Дева днесь предстоит 

в церкви и с лики святых 
невидимо за ны молится 

Богу» 
Кондак праздника

Осенью деревья постепенно 
меняют свой зеленый наряд 
на золотой, а потом, к зиме, 
расстаются и с ним. Небо 
затягивает тучами, идут 
холодные, длинные, скучные 
дожди, которые серыми 
красками разрисовывают 
землю, деревья, кусты.. 
Природа  вся в ожидании 
зимы - первого снега, как и 
все люди в предвкушении 
удивительного праздника 
- Покрова Пресвятой 
Богородицы, когда  Сама 
Божия Матерь укроет 
своим платком-омофором 
все вокруг, чтобы избавить 
людей от печалей, защитить 
от бед и каждому подарить 
надежду. 

Покров Пресвятой 
Богородицы - главный 
осенний праздник, который 
получил свое название 
от чудесного события, 
произошедшего более 
тысячи лет тому назад в 
Константинополе. В 911 
году в пределы Византии 
вторглись сарацины 
(cарацинами называли тех, 
кто не являлся носителем 
ортодоксальной веры).  
Враги угрожали столице 
империи. Не надеясь 
на свои силы, к тому 
же весьма ослабленные 
происходившими тогда 
внутренними смутами, 
греки обратились с 
молитвой о помощи к Богу — 
в храмах Константинополя 
совершались неусыпные 
моления. 1/14 октября «в 
навечерие недельного дня», 
жители столицы собрались 
во Влахернском храме, где 
хранилась риза Божией 
Матери, и усердно просили 
о помощи Пресвятую 
Деву, ранее не раз 
спасавшую их от бедствий. 
Совершалось всенощное 
бдение. Усердно воссылал 
молитвы Приснодеве и 
святой Андрей, Христа 
ради юродивий, славянин 
по происхождению, 
который присутствовал 
здесь со своим учеником 
Епифанием.  Был четвертый 
час ночи. Вдруг блаженному 
Андрею открылось чудное 
видение: он узрел Божию 
Матерь, которая шла 

по воздуху от царских 
врат, сопровождаемая 
апостолами, пророками 
и ангелами. Над амвоном 
Божия Матерь преклонила 
колена и «на долгий час» 
молилась, обливая слезами 
Свое Пречистое лицо. 
«Видишь ли, чадо, Госпожу 
и Царицу всех, молящуюся о 
нас?» - спросил блаженный 
Андрей своего ученика 
Епифания. «Вижу, святый 

отче, - отвечал Епифаний - 
и ужасаюся». 

Окончив молитву, Божия 
Матерь сняла с Себя 
светлый блестящий омофор 
(покров) и, держа его своими 
руками, простерла над всем 
предстоящим народом. 
Долго созерцали святой 
Андрей и Епифаний этот 
распростертый омофор, 
который с отшествием 
Божией Матери также 
сделался невидимым.

Весть о необыкновенном 

видении в храме быстро 
распространилась по 
всему городу. Жители 
Константинополя, услышав 
об этом знамении благодати 
Божией, исполнились 
радости и надежды, что 
Господь по молитвам Своей 
Пречистой Матери избавит 
их от надвигавшегося 
бедствия. Действительно, 
вскоре после этого видения 
враги империи были разбиты 

и прогнаны.
В честь этого выдающегося 

спасительного события 
Православная Церковь 
празднует Покров Пресвятой 
Богородицы.

Несмотря на то, что 
событие это произошло 
на Византийской земле, 
в греческий календарь 
этот праздник не вошел, 
но зато был принят и 
утвержден на Руси благодаря 
святому князю Андрею 
Боголюбскому, сыну Юрия 

Долгорукого.
Таким образом, получается, 

что в праздник Покрова 
Русская Православная 
Церковь празднует среди 
прочего и поражение 
славянского (языческого) 
оружия, оружия наших 
предков силою Божьей и 
предстательством Пресвятой 
Богородицы. Поэтому 
этот праздник имеет такое 
большое миссионерское 

значение. Он говорит о том, 
что единство в вере стоит 
выше любых человеческих 
конфликтов, любых 
национальных стереотипов 
и антипатий. Именно 
понимание этой истины 
позволило русскому народу 
впоследствии воспринять 
этот праздник и сделать его 
частью своей православной 
традиции.

 В день Покрова Пресвятой 
Богородицы православные 
люди спешат в  храм в надежде 

получить ответ на свой 
волнующий вопрос, получить 
духовную поддержку, 
успокоение для «страждущей 
души», найти умиротворение 
и покой,  чтобы в молитве 
испросить милости и 
заступления Божией Матери. 
По христианскому учению, 
Богородица, осеняя людей 
спасительным покровом, 
жалеет, защищает, спасает их.                                                                                                                                              
                                                            

Покров считался русскими 
крестьянами также днем 
перелома в годичном 
круговороте жизни. С этого 
дня, по их представлениям, 
начиналась зима: «С Покрова 
до обеда осень, а после обеда 
зимушка-зима», - а вместе с 
нею новые хозяйственные и 
семейные заботы. 

В народе существовал 
обычай поздравлять друг 
друга в этот день с «первым 
ледком, первым снежком», 
т. е. с новым этапом 
хозяйственной жизни.

По народным 
представлениям, ко дню 
Покрова Богородицы должен 
быть убран весь урожай с 
полей и большая часть урожая 
с огородов, что говорится в 
поговорках и пословицах: 
«На Покров – последний сбор 
плодов».  А свою скотину 
крестьяне на Покров кормили 
последними снопами и 
дальше уже не выгоняли ее на 
пастбища, а переводили скот 
на приготовленный зимний 
корм.

Считалось, что день Покрова 
Пресвятой Богородицы 
имеет большое значение 
для предстоящих браков. С 
Покрова в русской деревне 
начинался период осенних 
свадеб, а также вечерних 
посиделок, которые давали 
молодежи возможность 
выбрать брачную пару. В этот 
день девушки отправлялись 
в церковь, ставили свечку и 
во время Литургии молились 
о том, чтобы скорее выйти 
замуж. Связь дня Покрова 
Богородицы с брачной 
тематикой объяснялась 
п р е д с т а в л е н и я м и 
о Богородице как 
покровительнице и защитнице 
женщин, помогающей выйти 
замуж, способствующей 
деторождению, заступнице 
перед Богом. Православные 
верят, что весь год до 
следующего Покрова 
Богородица будет оберегать 
помолившихся ей, накрыв их 
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своим покровом.

Все виды индивидуального 
православного благочестия 
берут начало в благочестии 
богослужебном. Именно 
в богослужебных 
текстах наиболее ясно и 
полно сформулировано 
богословское учение и 
церковное почитание 
Божией Матери. В них в 
полной мере проявляются 
наша православная вера, 
богопочитание и почитание 
Божией Матери народом 
Божиим.

П о ч и т а н и е 
Богородицы отражено в 
Божественной Литургии, в 
чинопоследовании Вечерни, 
Утрени, Часов, в суточном, 
седмичном, годовом кругах 
богослужения. Божией 
Матери, кроме того, 
посвящена каждая среда 
недели. Церковное почитание 
Богородицы утверждается и 
догматом о ее приснодевстве, 
который засвидетельствован в 
святом Евангелии апостолами 
Матфеем и Лукой и внесен в 
Символ Веры (325 год).

О своем будущем 
почитании свидетельствует 
в святом Евангелии и Сама 
Дева Мария: «…величит душа 
Моя Господа,  и возрадовался 
дух Мой о Боге, Спасителе 
Моем,  что призрел Он на 
смирение Рабы Своей, ибо 
отныне будут ублажать Меня 
все роды;  что сотворил Мне 
величие Сильный, и свято 
имя Его;» (Евангелие от Луки 
1 гл.).

Из этого мы видим, что еще 
до рождения Спасителя было 
предопределено величие 
Девы Марии и Ее почитание 
(ублажение) всеми народами. 

Кроме того, евангелист 
Иоанн Богослов 
свидетельствует о том, 
что первое Свое чудо, в 
результате которого ученики 
уверовали в Спасителя, 
Христос сотворил именно по 
просьбе, ходатайству Своей 
Матери. Поэтому почитание 
Богородицы как заступницы, 
ходатаицы за людей укоренено 
в самой глубине христианской 
традиции и опыта. Отсюда 
- большое количество Ее 
чудотворных икон, которые 
во все времена пользовались 
почитанием православных 
христиан, и не только 
православных. Мы знаем, 
как чтят католики Казанскую 
икону Богородицы, мы знаем 
о том, что даже мусульмане 
принимали участие в 
крестных ходах с Моздокской 
иконой.

Светлый покров Божией 
Матери, который Она 
простерла над народом, 
и сопровождающая его 

благодать  светит и нам в 
нашей жизни  греховной,  
чтобы мы не уклонились с 
праведного пути и не сбились 
на  дорогу, ведущую к вечной 
погибели.

Божья Матерь 
посредствует между землей 
и небом. Она есть любовь 
и милосердование, милость 
и жалость, прощение и 
заступление. Она - не правда 
суда и не суд правды, но 
материнское предстательство. 
Мать Божия   заботится 
о каждом христианине и 
особенно о тех, которые 
страдают и призывают Ее на 
помощь. Собственная личная 
жизнь Божией Матери была 
исполнена многих лишений, 
переживаний и страданий. 
Особенно Она переживала 
и страдала, когда распинали 
Христа, Ее Сына. И когда все 
переживания и страдания 
кончились и сменились 
небесной радостью и славой 
небесной, и после Ее успения 
Она стала Царицей неба и 
земли, тогда Она, понимая 
все страдания человеческие 
и сделавшись Матерью 
христиан, стала помогать 
каждому страждущему 
человеку.

Божия Матерь не судит 
род человеческий, а лишь 
жалеет и старается своим 
ходатайством умилостивлять 
праведный гнев Божий на 
грешников. Божия Матерь 
распростирает над всеми нами 
свой молитвенный покров 
(омофор) и молится Сыну о 
всякой душе христианской. 
Она не оставляет нас своим  
заступлением  и молится 
Господу нашему за всех нас, 
здравствующих и почивших, 
поскольку у Бога все живы, 
и нет в Церкви погибших 
телесно, но могут быть 
погибающие духовно.

Праздник Покрова - 
надежда на защиту нас в 
трудностях и упование на 
Божию Матерь, когда на земле 
нет надежды. Защитница 
наша приходит  к нам на 
помощь в самое тяжкое 
время, при подступлении к 
нам гибели, и защищает нас 
от земных обольщений, от 
мирской суеты, от  житейской 
гордости и тщеславия, 
от  врагов, от  страстей 
и искушений,  охраняя и 
покрывая нас невидимым 
своим   предстательством.

«Величаем Тя, Пресвятая 
Дево, Мати Христа, Бога 
нашего, Иже к Сыну Свои 
руце простирающи, и о мире 
молящися, и честным Своим 
омофором защищающи град 
и люди от врагов наших».

нжелика ДУДИНСКАЯ

Православная церковь непо-
колебима. Ее не могут потопить 
ни гонения, ни внутренние сму-
ты, ни ереси и раздоры, ни пом-
пезность, от которой кружится 
голова, опьяненная славой и 
величием.  Возрождение цер-
ковной жизни, наблюдаемое на 
постсоветском пространстве, 
стало возможным небольшому 
стаду верующих, которые со-
хранили веру в Бога, несмотря 
на официальную  идеологию, го-
нения, притеснения и насмешки 
со стороны советских граждан, 
верных коммунистической пар-
тии.

Мое воспитание в православ-
ных традициях в большей мере 
стало возможным благодаря 
моей матери, Русавук Нине. Она 
была воспитана в такой семье, 
которая, как малая свечка во 
тьме грубого неверия, хранила 
веру в Бога, участвовала в цер-
ковной жизни и таинствах. Ее 
отец, мой дедушка, ныне покой-
ный Гаврилюк Евлогий, имел 
крепкую дружбу с местным свя-
щенником, протоиереем Павлом 
Пашкевичем, пел в хоре, читал 
Слово Божие, часто размышляя 
о Нем и беседуя с отцом Павлом. 
Семья их была небогатая, но тру-
долюбивая. Несмотря на веру в 
Бога и, вследствие этого, регу-
лярные насмешки или простые 
уговоры «одуматься» и последо-
вать официальной идеологии, их 
семья пользовалась уважением 
за отзывчивый характер и рассу-
дительность моего дедушки.

Семья моего отца, Русавука 
Михаила, хотя и не посещала  
храм Божий, была добропоря-
дочной. Отец вспоминал, что 
бабушка в детстве изредка при-
водила его в церковь. К момен-
ту знакомства с моей мамой и 
первое время их совместной се-
мейной жизни он к Церкви от-
носился безразлично. Вера моей 
матери в Бога не вызывала у отца   
негодование, но долгое время он 
хранил твердость в своих убеж-
дениях. Таким образом, в семье 
царил мир и любовь, но разгово-
ры о вере в Бога были закрытой 
темой для беседы. Это не поме-
шало крестить меня без сопро 
тивления со стороны отца.

Я родился накануне развала 
Советского Союза, когда вера 
в Бога находилась под особым 
контролем советской власти и 
все еще была под запретом. Шел 
1989 год. Запрет на веру продол-
жался недолго. С младенчества 
мать меня приводила к прича-
стию в храм Божий. В детской 
памяти у меня не сохранилось 
времени, когда, как говорится, 
я пришел к Богу. Приход к вере 
у меня происходил как само со-

бой разумеющееся явление по 
мере роста и взросления. Зато 
помню, как, будучи меленьким 
ребенком, стоял рядом с мамой в 
храме на богослужении. Ходить 
в храм было моим любимым за-
нятием. Мама рассказывала, что 
для меня было самым большим 
наказанием – «Бог не даст при-
частия».

Примечателен следующий слу-
чай. Будучи малым ребенком, во 
время очередного причастия, 
после того, как ныне покойный 
протоирей Павел меня при-
частил, я стал кричать на весь 
храм: «Дай еще!», требуя повтор-
ного причастия Святых Тела и 
Крови Христовых. Этот случай 
настолько поразил этого свя-
щенника, что он до конца дней 
своих вспоминал этот случай и 
говорил, что я буду необычным 
человеком.

Посещение храма доставляло 
мне великое удовольствие и вну-
треннюю потребность. Понома-
рить я начал в третьем классе в 
местном храме Преображения 
Господня с. Олтуш Малоритско-
го района Брестской области. 
Когда я впервые вошел в алтарь, 
почувствовал радость от воз-
можности находиться у престо-
ла Божия и благоговейный страх 
перед этим местом. Все там каза-
лось святым. Однако было боль-
шое желание служить при храме, 
и одновременно чувствовалась 
ответственность за начатое дело. 
Возможно, с того времени на-
чала зарождаться мысль о том, 
чтобы стать священником. Хотя 
о своих планах по поводу посту-
пления в духовную семинарию я 
рассказал только после оконча-
ния школы.

Первоначально школьные 
предметы давались с большим 
трудом. Особенно трудно дава-
лось чистописание. С течением 
времени стало появляться жела-
ние к учебе, появилась любозна-
тельность ко многим предметам. 
Более всего начал зарождаться 
интерес к точным предметам: 
математике, физике, химии. К 
концу школы возникли успехи 
по многим предметам, так что 
многие учителя стали предла-
гать обратить внимание именно 
на их предмет, съездить на рай-
онную олимпиаду и, возможно, 
продолжить дальнейшее обра-
зование в ВУЗе. Такой же раз-
говор временами заводился с 
моими родителями: не пошел бы 
я учиться, к примеру, на учителя 
биологии или химии,  матема-
тики или физики. Но, видя мое 
старание и усердие к Церкви, у 
многих возникала мысль, что я 
пойду учиться именно в духов-
ную семинарию.

Когда я окончил школу в 2006 
г., у меня был выбор: ВУЗ или 
духовная семинария. Желание 
послужить Матери Церкви ока-
залось сильнее перспективы ра-
ботать на обычной светской ра-
боте. Как раз перед окончанием 
школы наш храм посетил пра-
вящий архиерей Преосвящен-
ный Иоанн, епископ Брестский 
и Кобринский. Тогда я получил 
возможность взять у него благо-
словение на поступление в се-
минарию. Но Владыка не дал его 
и отправил с этим вопросом в 
Гродненскую епархию. Здесь мое 
прошение было удовлетворено.

В семинарии мне учиться нра-
вилось. Особенно было по душе 
то, что по праздникам у меня 
была возможность присутство-
вать на богослужении, т.к. я вхо-
дил в состав мужского хора при 
Минской духовной семинарии. 
Присутствие на праздничном 
богослужении было моим по-
слушанием и обязанностью, в 
то время как многим ребятам 
приходилось выполнять раз-
личные послушания, связанные 
со встречей гостей, помощью 
на кухне и т.д. Благодаря этому 
послушанию у меня была воз-
можность на практике изучать 
богослужение по иерейскому 
и архиерейскому чину, присут-
ствовать при совершении раз-
личных чинов и таинств, а также 
ездить с концертами в составе 
мужского и смешанного хоров.

Певческое послушание не ме-
шало учебе. Учиться было тя-
жело, но интересно. Духовную 
семинарию я закончил в числе 
хороших студентов, написав и 
защитив бакалаврскую работу 
и получив возможность на по-
ступление в Минскую духовную 
академию, которую закончил в 
нынешнем году. В этом же году 
женился на Беринчик Наталье, в 
замужестве Русавук.

Незадолго после рукоположе-
ния была получена резолюция 
Высокопреосвященнейшего Ар-
темия, Архиепископа Гроднен-
ского и Волковысского на диа-
конскую хиротонию.

До последнего момента не 
было осознания того, что проис-
ходит, как будто я по-прежнему 
все тот же пономарь, и до сих 
пор присутствует чувство недо-
стоинства получить дар первой 
степени священства.

Надеюсь на милость Божию, 
что Господь не оставит меня в 
этом нелегком и ответственном 
служении и поможет мне на 
пути несения моего креста.

Диакон Андрей РУСАВУК

Диакон Андрей Русавук: 
мой путь к хиротонии
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Отношения Христа с апо-
столами не всегда были 
простыми. Апостолы не 
были какими-то особен-
ными людьми, их никто не 
готовил к будущему слу-
жению — Христос просто 
позвал их за Собой, и они 
пошли, а учиться всему 
приходилось уже по ходу 
дела. Они далеко не всё по-
нимали сразу, они зачастую 
беспокоились совсем не о 
том, о чем следовало бы им 
волноваться, и Христос не 
раз упрекал их по разным 
поводам.

Однажды Он произнес 
особо строгий выговор, об-
ращенный к апостолу Пе-
тру:

«Отойди от Меня, сата-
на! ты Мне соблазн! пото-
му что думаешь не о том, 
чтоБожие, но что человече-
ское» (Мф 16:23; ср. Мк 8:33 
и Лк 4:8).

Но ведь перед этим Хри-
стос сказал тому же само-
му апостолу: «Ты — Петр, 
и на сем камне Я создам 
Церковь Мою, и врата ада 
не одолеют ее; и дам тебе 
ключи Царства Небесного: 
и что свяжешь на земле, то 
будет связано на небесах, 
и что разрешишь на земле, 
то будет разрешено на не-
бесах». (Мф 16:18-19). Как 
же это: почти одновремен-
но обещает дать ему клю-
чи Царства Небесного — и 
прогоняет от себя, назвав 
сатаной? Точно такие сло-
ва, «отойди от меня, сата-
на», Он некогда обратил к 
диаволу во время искуше-
ний в пустыне (Мф 4:10). А 
теперь повторяет то же са-
мое апостолу!

Но сначала разберемся, 
что значит само это назва-

ние - «сатана». По проис-
хождению это вовсе не имя 
собственное. Еврейское 
слово «сатан» означает 
«противник, враг». Имен-
но так называется некий 
загадочный персонаж в са-
мом начале книги Иова. Он 
приходит к Господу вместе 

с другими «сынами Божьи-
ми», беседует с Господом, 
предлагает ему испытать 
верность Иова, наслав на 
него бедствия, и Бог со-
глашается… Мы привыч-
но считаем, что здесь речь 
идет о диаволе, главе злых 
духов, отпавших от Бога. 
Но как же он тогда являет-
ся к Богу, вступает с Ним 
в переговоры — и Бог со-
глашается на его предложе-
ния? Разве Бог общается с 
силами зла? Но если читать 
книгу Иова в оригинале, 
никакого главы злых духов 
мы там не обнаружим. Там 
будет сатан, то есть «враг, 
противник» — возможно 

даже, некий ангел, который 
исполнял роль, отведенную 
в католической процедуре 
канонизации т.н. «адвока-
ту диавола». Такой адвокат, 
конечно, не диавола оправ-
дывает, а высказывает всё, 
что можно только сказать 
против канонизации. При-

мерно такую же роль игра-
ет на защите диссертации 
официальный оппонент.

В 4-й главе Евангелия от 
Матфея, где идет речь об 
искушения в пустыне, явно 
имеется в виду сам диавол. 
Христос не вступает с ним 
ни в переговоры, а отверга-
ет все его предложения. Но 
называя его «сатаной», Он 
не обязательно использует 
это слово, заимствованное 
из еврейского языка в гре-
ческий, как имя собствен-
ное: это может быть обо-
значение той роли, которую 
играл диавол во время пре-
бывания Христа в пустыне. 

Он был его врагом, стре-
мился сбить с пути.

Но ведь ту же самую 
роль сыграл теперь, может 
быть, сам не желая того, и 
апостол Петр! Он недав-
но признал Иисуса Хри-
стом, Сыном Бога Живого 
— и тогда Христос сказал 
слова о Церкви и ключах 
Царствия. Петр, поняв, 
как много ему дано, несо-
мненно, желал сохранить 
всё это. И, уж конечно, он 
любил своего учителя, же-
лал для Него всего самого 
доброго и радостного. И 
тут Христос говорит о Сво-
их будущих страданиях и 
даже смерти… Как мог со-
гласиться с этим Петр? Как 
мог пожелать для Учителя 
такого конца? Тем более, 
при таком раскладе — ка-
кая же Церковь, какие клю-
чи? Всё погибнет…

И он, что вполне есте-
ственно, стал отговаривать 
Христа от путешествия в 
Иерусалим. Зачем отправ-
ляться на верную гибель, 
когда всё может быть со-
всем иначе? Но ведь то же 
самое, по сути, предлагал 
Христу и сатана в пустыне: 
мгновенное, убедительное 
завоевание людских сердец 
с помощью чуда или поли-
тической мощи, безгранич-
ную власть в этом мире, и 
всё это без тени страданий 
и сомнений. Трудно было 
отказаться от такого за-
манчивого предложения, 
и, может быть, еще труднее 
было отвергнуть заботу до-
рогого ученика. Но и в том, 
и в другом случае Христу 
предлагалось отречься от 
Своей миссии, поступить 
по вполне понятным, но 
чисто человеческим жела-
ниям. По сути дела, капи-
тулировать перед князем 

мира сего, принять его ус-
ловия игры. Он ответил са-
мым резким отказом.

Но есть и некоторое от-
личие между словами, 
сказанным искусителю в 
пустыне и сказанными апо-
столу. Обращаясь к Петру, 
Христос добавил два сло-
ва: «отойди позади Меня» 
(в Синодальном переводе 
не совсем точно сказано 
«от Меня»; более того, те 
же слова добавлены там и 
в 4-й главе, хотя самые ав-
торитетные рукописи их 
в этом месте не содержат). 
Петр, в отличие от искуси-
теля, не должен был совсем 
оставить своего Учителя — 
он должен был последовать 
за Ним, ступать позади. Не 
указывать Ему, как посту-
пать, куда ходить и что де-
лать, а, напротив, следовать 
Его примеру. С тех пор, по 
сути, эта ситуация повто-
рялась не раз: верующие 
пытались указать Богу, как 
следует Ему поступить, они 
руководствовались в своем 
поведении не Его волей, но 
собственными замыслами 
и чувствами, пусть даже 
вполне понятными и объ-
яснимыми… и каждый раз 
в такой ситуации им следо-
вало отнести к самим себе 
обжигающие слова Христа: 
«отойди, враг! ступай сле-
дом за Мной, а не указывай 
Мне путь!»

Христос не лишил апо-
стола тех обещаний, ко-
торые прежде дал ему, но 
указал на его место — то 
единственное место, на ко-
тором Петр и мог получить 
обещанное.

Андрей ДЕСНИЦКИЙ

kiev-orthodox.org

«ОТОЙДИ 
ОТ МЕНЯ, 
САТАНА!»
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ПРЕПОДОБНОМУЧЕНИК СЕРАФИМ 
ЖИРОВИЦКИЙ

Родился архимандрит Сера-
фим (в миру Роман Романович 
Шахмуть) в 1901 г. в селе Под-
лесье Ляховичского района в 
многодетной крестьянской се-
мье. В 1915 г. умер глава семьи, 
и все заботы по воспитанию 
детей легли на плечи матери 
Елены.

Люди в селе рассказывали, 
что Романа с детства влекло к 
Церкви. И сам он в своих вос-
поминаниях подтверждал это. 
В то время, как все дети игра-
ли в обычные игры, он часто 
из палочек делал крестики, на-
девал в качестве епитрахили 
передник и начинал «править 
службу».

Несмотря на крайнюю ма-
териальную нужду, будущий 
архимандрит сумел закончить 
Ляховичское двухклассное на-
родное училище.

25 июня 1922 г., чувствуя в 
себе монашеское призвание, 
он оставил дом и отправил-
ся в Жировицкий монастырь. 
Здесь он 1 апреля 1923 г. при-
нял монашеский постриг с 
именем Серафим. Благодаря 
хорошим певческим способ-
ностям, ему было поруче-
но клиросное послушание. 
Он был хорошим регентом и 
уставщиком.

В 1926 г. его рукоположили 
во иеродиакона, а вскоре — во 
иеромонаха. Находясь в близ-
ком общении с опальным Ар-
хиепископом Пантелеимоном 
(Рожновским), он сформиро-
вался как монах высокой ду-
ховной жизни, ревностный в 
молитвах и послушаниях.

Отличался о. Серафим и как 
проповедник, чем обратил на 
себя всеобщее внимание. Око-
ло 1937 г. его послали служить 
в Беловежскую пущу, откуда 
он возвратился 20 мая, в день 
праздника Жировицкой иконы 
Божией Матери, с крестным 
ходом. В 1938 г. о. Серафим уча-
ствует в многолюдных крест-
ных ходах — с Жировицкой 
Чудотворной иконой — для 
сбора средств на ремонт мона-
стыря. Впервые в истории оби-
тели икона была торжественно 
вынесена из Свято-Успенского 
собора и в специально обо-
рудованном возу начала обхо-
дить города и веси Гродненской 
епархии: Гродно, Волковыск, 

Брест, Пружаны и др. Повсю-
ду встречи иконы были тор-
жественные и многолюдные. 
Богослужения совершались не 
только в храмах, но и в част-
ных домах. Вместе с о. Серафи-
мом деятельное участие в этих 
крестных ходах принял его 
близкий друг свящ. Григорий 
Кударенко (впоследствии — 

архимандрит Игнатий).

В конце 1939 г. иеромонах Се-
рафим был возведен в сан игу-
мена. Владыка Пантелеимон 
любил его. Полностью доверяя 
своему духовному воспитан-
нику, архиепископ не раз давал 
ему ответственные поручения.

В августе 1941 г. архимандри-
ту Серафиму и иерею Григо-
рию Кударенко была доверена 

высокая и ответственная мис-
сия на оккупированной терри-
тории Беларуси — организо-
вывать приходскую жизнь там, 
где она была разрушена в дово-
енный период. Покинув Жиро-
вицкий монастырь, они выеха-
ли в направлении Минска.

Стремясь охватить как мож-

но больше населенных пун-
ктов, миссионеры отправились 
в дорогу не поездом, а на лоша-
дях. Путь их был долог и очень 
труден. По дороге в Минск они 
посетили ряд селений Копыль-
ского, Слуцкого и Узденского 
районов, где в недавнем про-
шлом действовали церкви; 
побывали в Копыле, Тимко-
вичах, Семковичах, Романове, 
Воробьевичах, Лешне, Киеви-
чах, Быстрице, Евангелевичах, 

Слуцке, Грозове, Греске, Тру-
хановичах, Басловцах, Узде, 
Песочном, Семеновичах.

В каждом из названных се-
лений они собирали среди 
верующих прошения на имя 
митрополита Пантелеимона 
с просьбой об открытии при-
ходских церквей; везде, где 

только были, совершали бого-
служения, осматривали сохра-
нившиеся храмы, избирали 
строительные комитеты для 
их ремонта, крестили детей, 
отпевали умерших, неустанно 
проповедовали.

По прибытии в Минск ар-
химандрит Серафим и о. Гри-
горий непродолжительное 
время служили при Спасо-
Преображенской церкви быв-

шего женского монастыря.

Получив пропуск на даль-
нейший проезд, миссионе-
ры отправились в восточную 
часть Беларуси, в направлении 
Витебска. Эта часть поездки 
заняла три месяца.

В Витебске, по просьбе Цер-
ковного Отдела, была написа-
на краткая корреспонденция 
для газеты «Новый путь», в 
которой рассказывалось о 
проделанной миссионерской 
работе, об открытии церквей, 
о том, как народ радуется это-
му, энергично очищает храмы 
от колхозного зерна, а ново-
испеченные клубы и театры (в 
прошлом церкви) — от мебели 
и мусора; подчеркивалось, что 
народ в открываемые церк-
ви несет сохраненные у себя 
ризы, кресты, Евангелия, ан-
тиминсы и вообще церковные 
принадлежности; помогает ре-
монтировать церкви, посеща-
ет их, горячо молится, крестит 
детей и просит отпеть ранее 
усопших отцов и матерей, ко-
торые были похоронены без 
напутствия и погребения…

На Вербное воскресенье, по-
вествует далее «Новый путь», 
отцы были в г. Сенно, где 
устроили первое богослуже-
ние, на котором присутство-
вало свыше 1000 молящихся. 
Там же было крещено свыше 
200 детей, как, впрочем, и в 
ряде других мест, через кото-
рые лежал путь отцов-мисси-
онеров. Накануне праздника 
Св. Пасхи отцы Серафим и 
Григорий прибыли в Витебск и 
остановились в приходе Свя-
то-Казанской церкви в Мар-
ковщине, где их также исклю-
чительно радостно приняли 
прихожане.

Далее путь миссионеров ле-
жал на Оршу. Известно, что по 
дороге они останавливались 
в Богушевске, где многих кре-
стили, а также в Быхове, Жло-
бине, Могилеве и других горо-
дах и селах, неся народу Слово 
Божие. Позже они осели в Го-
меле, сделав его центром своей 
проповеди. Служили в Свято-
Петропавловском кафедраль-
ном соборе, посещая и окруж-
ные приходские храмы.

Недалеко от Гомеля, в Чен-
ках, проповедники открыли 
женский монастырь, собрав 

В продолжение серии статей о жизни белорусских святых, начатой в прошлых номерах нашей газеты, предлагаем читателям познакомиться 
с жизнеописанием  святого преподобномученика Серафима Жировицкого, чья память празднуется 6 сентября .
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тридцать сестер, из которых 
выбрали игуменьей монахиню 
Поликсению. Архимандрит 
Серафим постриг в рясофор 
Манефу Скопичеву. Правда, 
монастырь просуществовал 
недолго, — только до сентября 
1943 года.

В сентябре 1943 года мисси-
онеры выехали в Бобруйск и 
через некоторое время возвра-
тились в Минск, закончив свое 
путешествие.

Везде, где побывал о. Се-
рафим, им собирались мате-
риалы о тех преследованиях, 
которым подвергалась Право-
славная Церковь Беларуси в 
довоенные годы. Он рассказы-
вал о том, что ко времени посе-
щения им восточной Беларуси 
на всей ее территории не было 
ни одного епископа, причем 
нигде не было (за исключени-
ем Орши) ни одного откры-
того для богослужения храма; 
что духовенство в большин-
стве своем повсеместно было 
сослано, заточено в тюрьмы, а 
многие расстреляны; что церк-
ви были превращены в клубы, 
театры, амбары и многие из 
них разрушены; что народ ра-
дуется открытию церквей, и в 
Витебске при открытии Свя-
то-Покровской церкви народ 
до того был тронут, что весь 
зарыдал, и священники не 
могли служить и был времен-
ный перерыв, и в Гомеле тоже 
при их отъезде зарыдал весь 
народ…

Посетив в годы военного ли-
холетья Восточную Беларусь, 
архимандрит Серафим (Шах-
муть) явился первым летопис-
цем тех страданий, которые 
претерпели служители Церкви 
Православной в предвоенные 
два десятилетия.

При возобновлении при-
ходской жизни возникала 
проблема с рукоположением 
ставленников, поскольку про-
езд в Минск был затрудните-
лен. Пришлось обращаться к 
жившему недалеко от Минска 
старому епископу Николаю 
(Автономову), который был 
в «обновленческом расколе», 
но во время войны принес по-
каяние Экзарху митрополиту 
Алексию (Громадскому), хотя и 
не получил затем епархии.

Во время путешествия про-
поведникам, наверняка, не раз 
приходилось бывать в затруд-
нительных ситуациях, но им 
явно споспешествовал Про-
мысел Божий, о чем свидетель-
ствует следующий случай, рас-
сказанный о. Серафимом на 
проповеди в родном селе, куда 
он заехал на пути из Минска в 
Гродно. В одном из городов у о. 

Серафима начался абсцесс в па-
ховой области. Болезнь быстро 
прогрессировала и угрожала 
жизни миссионера. Немецкий 
врач, осмотрев больного и со-
чтя, вероятно, дело безнадеж-
ным, сказал, что, к сожалению, 
ничем помочь не может. О. Се-
рафим настолько страдал, что 
даже на кровать в квартире, 
где миссионеры остановились, 
взбирался с помощью табурет-
ки… Однажды, когда он был 
в спальне, начался налет со-
ветской авиации, о. Григорий 
хотел укрыться в подвале, но 
поскольку о. Серафим не мог 
уже спуститься туда, не поже-
лал покинуть друга и остался 
в квартире, в другой комнате. 

Вдруг о. Серафим услышал го-
лос, повелевавший ему поки-
нуть спальню. Повинуясь ему, 
архимандрит с трудом добрался 
до кухни. Тот же голос повелел 
позвать сюда и спутника. Когда 
о. Григорий пришел на кухню, в 
дом, где они находились, попа-
ла бомба. Один из осколков, не 
задев важные органы, вскрыл 
абсцесс. Через пробитое отвер-
стие вытек весь гной, вскоре 
это место зажило, и о. Серафим 
стал совершенно здоров. Таким 
образом, по Промыслу Божию, 
фактически произошла опера-
ция без вмешательства хирурга-
человека.

Возвратившись в Минск, о. 
Серафим и о. Григорий стали 
служить в открытой ими Свя-
то-Духовой церкви (ныне — ка-
федральный собор). Открытие 

храма было торжественным. 
Иконостас выполнил художник 
Николай Гусев. При храме был 
открыт монастырь, для которо-
го церковные книги были взяты 
из исторического музея. Отец 
Серафим имел пастырское по-
печение над больницами го-
рода, инвалидными домами и 
детскими приютами, неся всем 
слово утешения.

В июне 1944 года проповед-
ники переехали их Минска в 
Гродно, где они ходили по ла-
заретам, проповедовали, при-
чащали раненых. Там, в Гродно, 
6 сентября их арестовали. На-
кануне они служили в церкви 
Гродненского монастыря Рож-

дества Пресвятой Богородицы. 
Пять дней длился допрос на ме-
сте, затем их перевезли в мин-
скую тюрьму.

На допросах осужденные 
держались с мужеством ис-
тинных пастырей Церкви. Не 
скрывая от следователя своих 
взглядов, о. Серафим на во-
прос о том, что он говорил во 
время проповедей, когда ездил 
по Беларуси, прямо сказал, что 
часто обращался к народу при-
мерно со следующими словами: 
«Святая Русь была верующая, 
верили наши предки, деды, пра-
деды, отцы, и теперь мы вновь 
заживем счастливо через веру. 
Нехорошо, что безбожники за-
крывали наши святыни, что 
ваши отцы и матери умирали 
без напутствия Святых Тайн и 
хоронились без священников, 

а дети росли некрещеные и не 
венчались…»

Такие проповеди, по свиде-
тельству о. Серафима, произно-
сились им и о. Григорием часто 
и повсеместно.

Одному Господу известно, что 
пришлось пережить на допро-
сах арестованным. Вот типич-
ный, в ряду многих, допрос о. 
Серафима (Шахмутя), состояв-
шийся 5 декабря 1944 года:

«Вопрос: Вам сейчас предо-
ставляется полная возможность 
рассказать о своей принадлеж-
ности к немецким контррево-
люционным органам. Рассказы-
вайте!

Ответ: Агентом немецких 
контрреволюционных органов 
я никогда не был.

Вопрос: Ваши показания не 
правдивы. Вы все время скры-
ваете, что являлись агентом не-
мецкой контрразведки.

Ответ: Мои показания прав-
дивы, агентом немецкой кон-
трразведки я не являлся.

Вопрос: Вторично предлагаю 
рассказать о своих связях с не-
мецкими контрразведыватель-
ными органами.

Ответ: О своих связях с орга-
нами рассказал все, других по-
казаний по этому вопросу дать 
не могу».

Допрос этот, как значится в 
протоколе, был начат в 13.00, а 
закончен в 16.15, продолжаясь, 
таким образом 3 часа 15 минут. 
Записано же в протокол было 
только то, что нами воспроиз-
ведено. Нетрудно представить, 
что скрывалось за белыми пят-
нами протокола.

Неудивительно, что, соглас-
но медицинской справке, име-
ющейся в следственном деле, 
которая подписана врачом вну-
тренней тюрьмы и датирована 
31 декабря 1944 года, архиман-
дрит Серафим в свои непол-
ных 43 года страдал неврозом 
сердца, а о. Григорий катаром 
желудка и многими другими бо-
лезнями.

Их продержали под следстви-
ем ровно 10 месяцев, так ничего 
и не добившись.

Особым Совещанием при На-
родном Комиссариате Внутрен-
них Дел СССР 7 июля 1945 года 
обоим заключенным вынесли 
приговор о лишении свободы 
сроком на 5 лет с пребыванием 
в концлагере.

Их отправили в лагеря Горь-
ковской области. Там поме-
стили в разных местах в 12 км 
друг от друга. Но им все-таки 
удавалось поддерживать между 
собою связь. О. Григорий знал о 

смерти о. Серафима и ее обсто-
ятельствах.

По воспоминаниям племян-
ницы Надежды, из концлагеря 
о. Серафим сначала присылал 
им письма, просил посылку, 
ему отправили передачу и полу-
чили ответ, где он просил при-
слать, указывая на болезнь, еще 
чеснока и ягод. Но после второй 
посылки ответа уже не было. С 
этого времени связь с родными 
прервалась.

Приблизительно через год по-
сле вынесения приговора архи-
мандрит Серафим (Шахмуть) 
скончался в лагере — по офи-
циальной версии от сердечной 
недостаточности.

Священник Григорий Куда-
ренко, отбыв срок заключения, 
вернулся в Жировицкий Свято-
Успенский монастырь, принял 
монашеский постриг с именем 
Игнатий и скончался в 1984 г. в 
возрасте 89 лет в сане архиман-
дрита.

Однажды он сказал одному 
из своих духовных чад, что во 
время миссионерского путе-
шествия в годы войны с о. Се-
рафимом ими было открыто 74 
храма.

Примерно за неделю до своей 
смерти он подарил Галине Клы-
шевич (впоследствии — ино-
кине Георгии) фотографию, на 
которой изображены он и о. Се-
рафим, и кратко рассказал о его 
исповедничестве.

Монахиня Полоцкого мона-
стыря Наталия передала рас-
сказ одного из духовных чад о. 
Серафима о чуде, произошед-
шем с мучеником незадолго до 
кончины (обстоятельства кото-
рой все еще выясняются).

Пасху 1946 г. о. Серафим 
встретил в концлагере. В этот 
день он радостно приветство-
вал своих собратьев по заклю-
чению: «Христос воскресе!..» 
Это вызвало ярость лагерного 
начальства, и в наказание его 
поместили в карцер, где он на-
ходился по пояс в воде. Испо-
ведник уже не надеялся вый-
ти оттуда живым, но его силы 
были укреплены явлением Бо-
жией Матери с великомучени-
цами Варварой и Анастасией 
Узорешительницей. Пречистая 
Дева протянула ему букет цве-
тов.

— Матерь Божия, этот букет 
завянет здесь!..

Тогда Она кротко благослови-
ла взять цветы великомученице 
Варваре …

по материалам сайта minds.by

Архимандрит Серафим (Шахмуть) и иерей Григорий (Кударенко)
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Кинообзор

«Преподобный Сергий 
Радонежский»

Премьера документального 
фильма для детей «Преподоб-
ный Сергий Радонежский» со-
стоится 8 октября в 12:00 на 
канале «Россия-Культура». Ре-
жиссер: Михаил Елкин. Музыку 
к фильму написал митрополит 
Волоколамский Иларион. О соз-
дании фильма, о том, почему 
в роли ведущего выступает 
ребенок, удалось ли сохранить 
историческую правду, а также 
о поведении одного из «актёров» 
– мишки Стёпы рассказывает 
автор сценария фильма Ольга 
Любимова.

Этот фильм был придуман и 
снят по заказу благотворитель-
ного фонда «Сохранение духов-
ного наследия преподобного 
Сергия Радонежского».

Меня страшно заинтригова-
ла задача, которую поставила 
передо мной продюсер Юля 
Иванова. Нам нужно было сде-
лать первый православный дет-
ский документальный фильм. 
Я с профессионального детства 
занимаюсь православной жур-
налистикой. А последнее время 
пишу сценарии для докумен-
тальных фильмов. А еще я мама 
двух детей. Так что для меня это 
был настоящий подарок. Три в 
одном.

Для начала нужно было на-
писать настоящую повесть для 
детей. Не слащавую, не пошлую, 
честную. Конечно, для начала 
мы съездили и с группой, и с 
детьми в Троице-Сергиеву лав-
ру помолиться преподобному. 
Там в книжных лавках лавры 
я накупила множество книг 
о Сергии Радонежском. Одни 
были чуть лучше, другие чуть 
хуже.

Если честно, легче после их 
прочтения мне не стало. Я про-
сто не понимала, как перело-
жить историю преподобного на 
язык документального, неигро-
вого кино.

Позже я вспомнила, что в дет-
стве любила читать книги пи-
сательницы Лидии Чарской. И 
среди произведений для дево-

чек вроде «Записок гимназист-
ки» у нее были очаровательные 
исторические повести, в том 
числе «Светлый отрок» о пре-
подобном Сергии.

Так что «Светлый отрок» мне 
очень помог подобрать, как 
мне кажется, нужную тональ-
ность… Ведь если помножить 
сентиментальную и восторжен-

ную Чарскую на сухие житий-
ные сведения, добавить много 
музыки, детей, живописи и 
конечно, настоящего медведя, 
то может получиться стоящее 
кино для детей.

Параллельно формировалась 
группа – замечательный режис-
сер Михаил Ёлкин, оператор-
постановщик Илья Эмануэль… 
Теперь уже была целая команда. 
Ведь важно было решить, как 
нам снимать детский фильм, 
события которого происходи-
ли 7 веков назад. Нужны были 
очень аккуратные и интелли-
гентные реконструкции… Так 
на проекте появилась художник 
Наташа Левина. Ей предстояла 
сложнейшая работа.

Готовясь к съемкам, приходи-
лась часами просиживать в Ле-
нинской библиотеке. Снимать 
картину, события которой про-
исходили 700 лет назад, – дело 
непростое. Надо было поста-
раться максимально соблюсти 
историческую правду.

Детский фильм и историче-
ская правда

Мы, чтобы не наделать глупо-
стей, постоянно советовались 
с профессором МДА Алексеем 
Константиновичем Святозар-
ским. Он стал нашим научным 
консультантом на этом проекте.

Понятно, что действия в на-
шей ленте происходили еще до 
никоновских реформ, значит, ге-
рои крестятся двумя перстами. 
И актерам нельзя ошибиться.

Где взять топор, чтобы пока-
зать, как преподобный рубил 
дрова? В «Леруа Мерлене» та-
кие не продают… Где взять хотя 
бы кусок настоящей стены, а не 
сделанной из калиброванного 
бруса? Как клеить бороды, какой 
формы?

К тому же мы постоянно пом-
ним, что делаем именно дет-
ский фильм. А нам еще нужно 
и о Куликовской битве расска-
зать, чтобы это было интересно.

Фильм документальный, с 
игровыми элементами. Диало-
гов быть там не может. Можно 
себе представить, какой гоме-
рический хохот стоял бы, когда 
кто-нибудь из духовенства или 
образованных мирян услышал 
бы, как преподобный беседует 
со своим братом Стефаном на 
современном русском языке. С 
другой стороны, было бы еще 
смешнее, если бы они говорили 
на псевдодревнерусском. Полу-
чился бы тогда вариант карти-
ны «Иван Васильевич меняет 
профессию».

Самая главная наша наход-
ка, на мой взгляд – история 
про современного мальчика 
Сережу, который живет в Сер-
гиевом Посаде. Чем больше я 
читала литературы, чем боль-
ше мы со съемочной группой 
погружались в материал, тем 

становилось понятнее, что для 
современного ребенка в житии 
преподобного могут найтись 
ответы на многие сложные во-
просы его детской жизни. Тут 
есть и дружба, и любовь, и дет-
ские обиды, и плохие оценки 
за учебу, и ссоры со старшим 
братом, и страшная кровопро-
литная битва, и страхи, и оди-
ночество, и даже непонимание 
со стороны родителей. Вот вам 
и история семисотлетней дав-
ности, вот вам и житие препо-
добного…

Ну, а одна история с мишкой 
чего стоит? Я с детства помню, 
как еще в 80-е мы с папой езди-
ли в ужасных старых электрич-
ках в Сергиев Посад, в Лавру, 
где я, затаив дыхание, рассма-

тривала фрески, и особенный 
восторг вызывала та, где пре-
подобный кормит мишку. Так 
что мишку нужно было снять 
обязательно…

Более того, в житии преподоб-
ного есть еще и очень важный 
момент, связанный с историей 
нашей страны. Нам предстояло 
рассказать о Дмитрии Донском, 
об огромном сражении, о Пере-
свете и Ослябе – монахах, кото-
рых благословили на кровопро-
литие ради защиты Родины.

Я ничего не понимаю в «па-
триотическом кино» и как там 
его надо снимать, чтоб растить 
здоровое общество. Но я точно 
знаю, что история Куликовской 
битвы и Троице-Сергиевой лав-
ры – совершенна, пронзительна 
и духоподъемна… Одно удо-
вольствие писать.

Я уже сказала, что сквозным 
персонажем нашей картины 
стал простой 10-летний маль-
чик Сережа из города Сергиев 

Посад. Именно ему предстояло 
рассказать детям о жизни пре-
подобного. Простым мальчи-
ком Сережей назначили маль-
чика Никиту и отправились на 
съемки.

Наш герой-ведущий живет 
обычной жизнью современно-
го мальчика, колесит по городу 
на велосипеде и однажды по-
падает в Лавру. Знакомится там 
с иноком, они вместе ходят по 
монастырю и пытаются осмыс-
лить удивительное житие пре-
подобного Сергия.

Ольга ЛЮБИМОВА

PRAVMIR.RU
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Заказ №6047

▶ КЛУБ ПРАВОСЛАВНОГО ОБЩЕНИЯ ПРИ СВЯТО-ПОКРОВСКОМ 
КАФЕДРАЛЬНОМ СОБОРЕ
Cобрания клуба проходят 2 раза в месяц по ПОНЕДЕЛЬНИКАМ в 18:30 в АКТОВОМ ЗАЛЕ 
Свято-Покровского кафедрального собора по ул. Ожешко (вход в Паломнический центр)

Руководитель: иерей Владимир Борисевич. тел. 8 0297 82-86-39

▶ ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ КЛУБ  «ОБЩЕНИЕ»
Собрания клуба проходят  еженедельно по ВОСКРЕСЕНЬЯМ В 16:00 (после вечернего 
богослужения) в церковном доме прихода храма Собора Всех Белорусских Святых г.Гродно 
(г.Гродно, пр-т Я.Купалы, 90).

Руководитель: иерей Димитрий Левчук. тел. 8 033 322 61 95 

▶ МОЛОДЕЖНЫЙ КЛУБ ПРАВОСЛАВНОГО ОБЩЕНИЯ ПРИ ХРАМЕ 
РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА
Собрания клуба проходят по ЧЕТВЕРГАМ в 18:00 (начало акафиста перед собранием) в храме 
Рождества Христова

Руководитель: иерей Николай Гляд 8 0295 82 30 21

▶  КЛУБ ПРАВОСЛАВНОГО ОБЩЕНИЯ ПРИ СВЯТО-ПЕТРО-ПАВЛОВСКОМ 
СОБОРЕ  Г. ВОЛКОВЫСКА.

Собрания клуба проходят по СРЕДАМ  в 18:20 в воскресной школе Свято-Петро-Павловского 
собора г.Волковыска.

Руководитель: иерей Александр Богдан. тел. 8 0297 89 62 24

Клубы православного общения в 
Гродненской епархии

ГРОДНО: 

ВОЛКОВЫСК: 


